

LES CRISES

ESPACE D'AUTODÉFENSE INTELLECTUELLE

EXPANSION DE L'OTAN

13.février.2022

Comment l'Occident a promis à l'URSS que l'OTAN ne s'étendrait pas à l'Est, par Roland Dumas, ex-ministre des affaires étrangères

Nous vous proposons aujourd'hui une interview exceptionnelle que Roland Dumas nous a accordée. Il était Ministre des Affaires étrangères dans la période cruciale 1989-1991, lorsque la guerre froide a pris fin.

Il répond à plusieurs questions centrales dans la crise actuelle entre la Russie, les États-Unis et l'Ukraine.

Précisons clairement qu'il ne s'agit pas ici de prendre parti pour une des parties du conflit – notre position et notre message sur ce site sont clairs : **ne prenez parti pour aucun gouvernement étranger quel qu'il soit, et exigez toujours qu'il prouve ce qu'il avance.**

Cet article a demandé beaucoup de travail, mais nous sommes heureux de le mettre gratuitement à disposition du plus grand nombre.

*Si vous voulez soutenir notre travail d'information, vous pouvez découvrir et souscrire un abonnement au [site d'information indépendant ÉLUCID](#) (utilisez le code promo « **LESCRISES** »), ou vous abonner gratuitement à [notre nouvelle chaîne Youtube](#).*

I. Les révélations de Roland Dumas

Comme nous le verrons ci-dessous, la crise actuelle trouve son origine dans l'extension permanente de l'OTAN depuis la disparition de l'URSS.

Afin de tirer les choses au clair, nous sommes allés demander à Roland Dumas (qui a été dit et promis à l'URSS en 1990, en échange de la réunification de l'Allemagne.

Comment l'Occident a promis à l'URSS que l'OTAN ne s'étendrait...



Au vu de l'importance historique de ses propos, nous les avons traduits en anglais

How the West promised the USSR that NATO wo...



en allemand :

Wie der Westen der UdSSR versprach, dass die N...



et en russe :

Как Запад обещал СССР, что НАТО не будет р...



II. La Propagande en Occident

La question de cette promesse est donc historiquement importante.

Cette interview confirme en tous points la brillante analyse des archivistes de l'Université George Washington, qui ont compilé les sources attestant de ces promesses. Nous vous recommandons de lire leur analyse dans ce billet :

[Expansion de l'OTAN : ce que Gorbatchev a entendu](#)

Bien entendu, tout le monde s'accorde pour dire qu'il n'y a eu aucun engagement signé, ce que soulèvent, à raison les Américains, pétris de leur culture juridique.

Mais comme il s'agit de leur sécurité, les Russes ne voient pas ceci du même œil. Précisons aussi que cette promesse non tenue ne donne évidemment pas tous les droits aux Russes. Elle explique simplement l'état actuel de nos relations.

Comme nous arrivons donc dans une zone de haute tension, vous aurez noté la mise en place d'une propagande de guerre pro-gouvernementale (chez nous, mais également dans tous les autres pays concernés). Je vous en rappelle les principes brillamment exposés par Anne Morelli dans son ouvrage sur la Propagande de guerre ([résumé à consulter ici](#)), et qu'on peut schématiser ainsi :

C | Les 10 principes de la propagande de guerre

D'après Anne Morelli, *Principes élémentaires de propagande de guerre* (2001)

1 Nous ne voulons pas la guerre 	6 L'ennemi utilise des armes illégales 
2 L'ennemi est l'agresseur 	7 Nos pertes sont minimales 
3 Le chef ennemi est le diable 	8 Les artistes et les intellectuels nous soutiennent 
4 Notre cause est noble et désintéressée 	9 Notre cause est sacrée 
5 Seul l'ennemi commet des atrocités 	10 Ceux qui mettent en cause la propagande sont des traîtres 

LES-CRISES.FR

Évidemment, reconnaître que nous aurions une part, même limitée, dans la crise actuelle contrevient aux points 1 et 2, qui sont fondamentaux, car ne pas les respecter pourrait conduire à une volonté des citoyens de trouver une solution pacifique. D'où ce genre d'articles de propagande mensongère n'hésitant pas à déformer – voire falsifier – l'Histoire :

The New York Times

Jan. 9, 2022

In Ukraine Conflict, Putin Relies on a Promise That Ultimately Wasn't

The current confrontation turns partly on what, if any, commitments Secretary of State James A. Baker III made about NATO's expansion in the waning days of the Cold War.

Slate^{FR}

Cette promesse de l'OTAN à la Russie qui n'a jamais existé

Elie Guckert — 14 décembre 2021 à 7h20

D'après Vladimir Poutine et ses soutiens en France, la Russie ne ferait que se défendre face à l'OTAN qui n'aurait pas tenu sa promesse de non extension à l'Est après la chute du mur de Berlin.

Une contre-vérité historique.

Nous vous recommandons ce bijou de propagande venant du média du gouvernement réservé à l'étranger [s] :

Crise en Ukraine : l'Otan a-t-elle "trahi" la Russie en s'élargissant à l'Est ?



Texte par : Grégoire SAUVAGE  Suivre  6 mn

En 1990, les Américains auraient promis aux Russes de ne pas élargir l'Alliance atlantique à l'Est. Trente plus tard, le Kremlin continue d'entretenir ce mythe de la promesse violée des Occidentaux pour justifier ses menaces sur l'Ukraine. Explications.

Soulignons cependant que des médias ont su garder une position plus équilibrée ; s ; s ; s] :

Les Américains ont-ils trahi leurs promesses sur l'Otan, comme le dit Poutine ?

L'OBSS

Selon les archives déclassifiées, les Occidentaux se sont engagés oralement, en 1990, à ne pas élargir l'Alliance atlantique vers l'Est ; puis, en 1994, ils ont forcé la main de Boris Eltsine, premier président de la Russie, pour l'accepter. Mais, vingt-cinq ans plus tard, cela n'autorise en rien le Kremlin à menacer l'Ukraine.

Publié le 14 décembre 2021 à 17h15

LE MONDE *diplomatique*

QUAND LA RUSSIE RÊVAIT D'EUROPE

septembre 2018,

« L'OTAN ne s'étendra pas d'un pouce vers l'est »

Los Angeles Times

MAY 30, 2016

Op-Ed: Russia's got a point: The U.S. broke a NATO promise

Élargissement de l'OTAN à l'Est

LA
PRESSE

24 déc. 2021

Comment l'Occident a trompé la Russie

Notons que la vérité est connue depuis longtemps (cliquez pour agrandir) [s] :

SPIEGEL Politik

»Absurde Vorstellung«

Von Uwe Klußmann, Matthias Schepp und Klaus Wiegrefe
22.11.2009, 13.00 Uhr • aus DER SPIEGEL 48/2009

Le président russe Medvedev accuse l'Occident d'avoir manqué à sa parole. L'expansion vers l'Est de l'OTAN a violé les promesses faites en 1990 lors de négociations sur l'unité allemande. Des documents d'archives occidentales étayaient les soupçons russes. [...]

Un différend historique fait rage sur la question de ce qui a été réellement promis à Moscou en 1990, avec des conséquences considérables pour les relations futures de la Russie avec l'Occident. Mais quelle est la vérité ? [...] James Baker, le collègue américain de Chevardnadze depuis 1990, a nié toute collusion pendant des années ; l'ambassadeur américain à Moscou de l'époque, Jack Matlock, affirme cependant que Moscou a reçu une "confirmation claire". [...]

DER SPIEGEL s'est entretenu avec de nombreuses personnes impliquées et, en particulier, a consulté des documents britanniques et allemands. Après cela, **il ne fait aucun doute que l'Occident a tout fait pour donner aux Soviétiques l'impression que des pays comme la Pologne, la Hongrie ou la CSSR étaient exclus de l'adhésion à l'OTAN.**

Genscher s'est entretenu avec Chevardnadze le 10 février 1990 entre 16 heures et 18 h 30, et la note allemande, tenue secrète jusqu'à récemment, déclare :

» BM (ministre fédéral) : Nous sommes conscients que l'adhésion d'une Allemagne unie à l'OTAN soulève des questions compliquées. Mais une chose est certaine pour nous : l'OTAN ne s'étendra pas vers l'Est." Et comme la conversation portait essentiellement sur la RDA, Genscher a expressément ajouté : **"En ce qui concerne la non-expansion de l'OTAN, cela vaut de manière générale."** Chevardnadze a répondu qu'il croyait « chaque mot du BM ». [...]

Mais il n'y a pas un mot dans les nombreux accords au sujet de l'élargissement de l'OTAN en Europe de l'Est. La partie occidentale soutient donc que Moscou ne peut élever aucune revendication. Après tout, rien n'a été signé.

Soulignons aussi que Gorbatchev, bien que peu fiable sur ce sujet vu que, ayant accepté la réunification de l'Allemagne sans exiger cet engagement par écrit, il devenu la personne probablement la plus détestée en Russie, a clairement indiqué [s] :

*« La décision des États-Unis et de leurs alliés d'étendre l'OTAN à l'Est a été prise de manière décisive en 1993. J'ai appelé ça une grosse erreur dès le début. **C'était certainement une violation de l'esprit des déclarations et des assurances qui nous avaient été faites en 1990.** En ce qui concerne l'Allemagne, elles ont été consacrées dans les formes légales contraignantes et sont respectées. »*

Ainsi, au final, il n'est pas surprenant de trouver cette propagande de 2018 [sur le site de l'OTAN](#) :



The image shows the top portion of a NATO factsheet. On the left is the NATO logo, which consists of a compass rose with a star in the center, and the words 'NATO' and 'OTAN' stacked vertically. To the right of the logo, the text 'North Atlantic Treaty Organization' is written in a sans-serif font. Below this, the URL 'www.nato.int/factsheets' is displayed on the left, and the word 'Factsheet' is on the right. At the bottom right of this section, the date 'February 2018' is noted. The main title of the factsheet, 'Russia's top five myths about NATO', is written in a large, bold, blue font.

Myth 4: NATO promised Russia it would not expand after the Cold War

NATO Allies take decisions by consensus and these are recorded. There is no record of any such decision having been taken by NATO. Personal assurances from individual leaders cannot replace Alliance consensus and do not constitute formal NATO agreement.

Et pourtant, en même temps, sur le même site de l'OTAN... :



17 mai 1990

ORGANISATION DU TRAITÉ DE L'ATLANTIQUE NORD

L'Alliance Atlantique et la Sécurité Européenne dans les années 1990

Discours du Secrétaire générale, Manfred Wörner prononcé devant le Bremer Tabaks Collegium

Il s'agit de trouver des solutions qui respectent les intérêts de sécurité légitimes de tous les participants, y compris des Soviétiques. J'insiste : tous les participants - c'est-à-dire pas seulement l'URSS. L'Union soviétique est en mesure et en droit d'attendre que le processus d'unification et l'appartenance de toute l'Allemagne à l'Alliance atlantique ne portent pas atteinte à sa sécurité.

Notre stratégie, comme notre alliance, sont exclusivement défensives. Elles ne menacent ni ne menaceront personne. Nous n'utiliserons jamais nos armes en premier. Nous sommes favorables à un désarmement d'envergure, allant jusqu'au minimum inaliénable pour notre propre sécurité. Cela vaut aussi pour une Allemagne unie, membre de l'OTAN. Cette affirmation et l'assurance que les troupes de l'OTAN ne dépasseront pas le territoire de la République fédérale d'Allemagne, offrent à l'Union soviétique de solides garanties de sécurité.

https://www.nato.int/cps/fr/natohq/opinions_23732.htm

Nous présenterons **dans le prochain billet la chronologie détaillée** de la crise actuelle afin de mieux la comprendre.

Dossier : Expansion de l'OTAN

#5

#6

#7

Expansion de l'OTAN : ce que
Eltisine a entendu

Comment l'Occident a promis à
l'URSS que l'OTAN ne s'étendrait
pas à l'Est, par Roland Dumas, ex-
ministre des affaires étrangères

Expansion de l'OTAN : ce q
Gorbatchev a entendu